

Este documento analiza algunos aspectos de la profunda crisis que atraviesa Colombia bajo la administración del presidente Gustavo Petro. Desde su elección en 2022, la violencia y el crimen organizado han aumentado significativamente, con grupos criminales que ahora controlan aproximadamente el 65% del país. El gobierno ha tenido dificultades para implementar soluciones efectivas, mientras que las respuestas internacionales han permanecido mayormente pasivas. Un factor clave en esta terrible situación es el estilo de liderazgo de Petro, que ha profundizado la polarización política y la división dentro de la sociedad colombiana, fomentando un ambiente de violencia. La retórica y las políticas de Petro, que se alinean estrechamente con su mejor amigo el dictador venezolano Nicolás Maduro, han socavado las instituciones democráticas y promovido el uso de la violencia como herramienta política. Bajo la iniciativa de "Paz Total" de Petro, grupos criminales como el ELN, facciones disidentes de las FARC, el Clan del Golfo y otras organizaciones criminales de extrema derecha han ganado poder, lo que ha contribuido a la desestabilización del país.

Mientras tanto, la economía colombiana está en declive, marcada por el aumento de la inflación, el desempleo y una caída de la inversión extranjera, todo agravado por cambios de políticas controvertidas en los sectores del petróleo y la minería. Además, Colombia se ha convertido en un centro creciente para el tráfico de seres humanos, con informes crecientes de explotación vinculados a las políticas migratorias permisivas de Petro. Por otro lado, los lazos diplomáticos de Petro con regímenes como los de Venezuela, Rusia e Irán han tensado los principios tradicionales de la política exterior de Colombia. A medida que la violencia y la inestabilidad aumentan, la ayuda internacional se ha dirigido cada vez más a sostener la agenda revisionista de Petro, a menudo a expensas de los derechos humanos y los valores democráticos. La situación exige una reevaluación de la política de "Paz Total", un compromiso serio internacional y una gobernanza más transparente para evitar el empoderamiento de los grupos criminales y salvaguardar el futuro democrático de Colombia.

Desde finales de 2022, Fernando Mora ha liderado esfuerzos en derechos humanos en las Américas y más allá. Su trabajo en contextos de alto riesgo le ha brindado una visión directa de los problemas más urgentes de la región. Experto en derecho internacional, derechos humanos y resolución de conflictos, se ha especializado en procesos de paz, igualdad de género y gestión de recursos naturales. Ha trabajado en cuatro continentes, asesorando a líderes políticos y organizaciones internacionales. Políglota y formado en universidades de prestigio, ha ocupado cargos clave en instituciones como el Consejo de Europa, la ONU, la OSCE y el International Crisis Group. También ha colaborado con el CICR, la OCDE, la OMS y varios gobiernos.

Colombia gobernada por el miedo

Colombia en guerra¹. En menos de dos años y medio, el país ha experimentado un resurgimiento de la violencia y el crimen no visto en los últimos 25 años. El crimen organizado ahora controla el 65% del territorio nacional², mientras que el gobierno nacional permanece complaciente³ y la comunidad internacional en su mayoría guarda silencio.

El país alberga a más de 8 millones de personas desplazadas, al menos 5 millones de las cuales viven en confinamiento permanente⁴. Esta alarmante situación resalta un claro fracaso en la seguridad nacional⁵. Además, al menos 3 millones de colombianos han abandonado el país desde agosto de 2022⁶. Esta crisis multifacética⁷ se ve exacerbada por el presidente Petro⁸, cuyas políticas y pomposidad parecen estar inspiradas por su cercano aliado y mejor amigo, el dictador venezolano Maduro, copiando sus políticas y retórica⁹.

Un régimen opresivo

Desde que asumió el cargo en agosto de 2022, el presidente de Colombia ha fomentado una narrativa de odio¹⁰ y violencia, profundizando las divisiones sociales y contribuyendo a una sociedad cada vez más polarizada¹¹. La vicepresidenta, la primera mujer afrocolombiana en ocupar este cargo, ha sido particularmente agresiva en explotar el resentimiento¹² y la hostilidad¹³ contra sus opositores políticos y la población blanca del país¹⁴. La comunidad internacional, así como el gobierno nacional, el partido gobernante el Pacto Histórico, consideran *adorable* que la vicepresidenta se exprese de esta manera¹⁵. Esta situación es preocupante porque subraya los errores continuos de los gobiernos y los cuerpos diplomáticos en zonas de guerra¹⁶. Tales actitudes pueden perpetuar un ciclo de violencia que podría llevar a una guerra civil o empeorar la situación ya frágil en Colombia.

Es verdad que la violencia política está en aumento a nivel mundial, impulsada por una sociedad desilusionada que cada vez más la ve como una solución en lugar de una amenaza. En Colombia, el presidente Petro y la vicepresidenta Márquez suelen capitalizar este sentimiento movilizando a sus seguidores con diatribas políticas llenas de pasión¹⁷. Consideran aceptable el uso de la violencia para presionar al Congreso, al poder judicial, al sistema electoral¹⁸, y al 75% de los colombianos que no apoyan sus políticas¹⁹.

De hecho, el presidente Petro mostró rápidamente tendencias autocráticas desde el inicio de su presidencia, habiendo llegado al poder a través de una elección relativamente democrática²⁰. Desde entonces, ha buscado desmantelar los controles al poder ejecutivo mediante el populismo, la polarización²¹ y la grandilocuencia postverdadera²². Comienza con una nota más suave, manteniendo la fachada de democracia mientras la socava sutilmente²³ y avanza gradualmente hacia el despotismo²⁴.

Además del aumento de incidentes violentos, ha habido un alarmante aumento en la tolerancia hacia tales comportamientos bajo su administración²⁵. El presidente colombiano ha sugerido incluso que la violencia es una respuesta aceptable, fomentando sin querer que la juventud del país se involucre en un ciclo perturbador de agresión²⁶ en apoyo a sus políticas²⁷.

Un exmiembro²⁸ del movimiento M-19²⁹, desde que asumió el cargo el presidente Petro ha instado a su coalición -el Pacto Histórico, a sus seguidores e incluso a un español que recibió ciudadanía colombiana acelerada³⁰- a organizar manifestaciones bajo las banderas del M-19³¹. Este movimiento es conocido por su participación en la tragedia del Palacio de Justicia³², que a menudo se denomina genocidio en Colombia, junto con otros crímenes y robos. Aunque el M-19 ha recibido amnistía³³, esto no los exime de sus acciones criminales. La amnistía no borra la realidad de estos crímenes³⁴.

Al orquestar protestas³⁵ que exhiben prominente la bandera del M-19, el presidente colombiano está intentando revictimizar a los jueces de todo el país, especialmente a los de las altas cortes³⁶ y las instituciones independientes³⁷. Su objetivo principal parece ser presionar a estos funcionarios, lo cual viola los estándares internacionales para la protección de las víctimas y sus familias³⁸, así como el orden constitucional de Colombia. Este comportamiento subraya la naturaleza autoritaria del gobierno de Petro.

Paz Total

A través de su política de Paz Total³⁹, el gobierno colombiano ha empoderado al crimen organizado⁴⁰, que incluye al menos cinco grandes carteles y 23 bandas de narcotraficantes que operan en 31 de los 32 departamentos del país. Estos grupos controlan al menos 456 de los 1,119 municipios de Colombia⁴¹. Históricamente, han sido grandes apoyadores del gobierno actual durante su fase de oposición⁴², a lo largo de la campaña presidencial⁴³ y ahora como socios en las negociaciones de Paz Total⁴⁴. Este presidente ha permitido sistemáticamente que estos y otros grupos criminales consoliden su control sobre territorios ocupados ilegalmente y subyuguen a las comunidades locales⁴⁵.

Grupos criminales como el ELN (Ejército de Liberación Nacional), el Clan del Golfo y las Disidencias del Estado Mayor Central (ex-FARC), Segunda Marquetalia (ex-FARC), entre otros, tienen una membresía combinada de aproximadamente 20,000⁴⁶. La Iniciativa de Paz Total ha permitido su crecimiento y aumentado su acceso a recursos ilícitos⁴⁷, fortaleciendo su poder para dominar comunidades desatendidas por el gobierno nacional⁴⁸. De manera similar, siempre que el gobierno nacional carece de una mayoría congresional o enfrenta fallos judiciales desfavorables -más allá de los insultos presidenciales⁴⁹- amenaza al país con una posible violencia remiscente de los disturbios de 2021. Funcionarios de alto rango, incluido el actual Ministro de Salud, emiten frecuentemente advertencias, amenazando: "¿Quieren otro estallido social⁵⁰?"

Estos grupos armados ilegales y los carteles transnacionales de crimen organizado colaboran eficazmente, lo que resulta en un cambio significativo en las dinámicas de poder. Esta cooperación ha dado lugar a un aumento en el financiamiento y la especialización en áreas clave de Colombia y la región⁵¹. Sus aliados transnacionales incluyen a Hezbollah, un fuerte apoyo del ELN, Hamas, y el régimen dictatorial de Maduro, así como al Cártel de Sinaloa de México y el Tren de Aragua, que apoya tanto al régimen venezolano como a los grupos criminales colombianos⁵².

Desde que asumió el cargo en 2022, el presidente Petro ha nombrado a algunas de las figuras más controvertidas con antecedentes criminales como "gestores de paz". Sin embargo, esta práctica no es nueva. Data de 1997, cuando la Ley 418 estableció el papel de gestor de paz para individuos vinculados a grupos armados ilegales. Bajo esta ley, a menudo se libera a estas personas de prisión para apoyar los esfuerzos humanitarios o facilitar negociaciones de paz con dichos grupos. Al menos, tres factores distinguen los nombramientos del presidente Petro de los de otros gobiernos: primero, les está cumpliendo la promesa hecha durante su campaña presidencial para asegurar su apoyo; segundo, él está designando a los criminales más despiadados; y en tercer lugar, es el presidente Petro quien determina si están diciendo la verdad o no.

El régimen Petro ha formado una poderosa y temida *alianza* con la dictadura de Maduro, el partido gobernante colombiano - El Pacto Histórico - y sus socios en la Paz Total. Esta coalición ejerce una considerable influencia a nivel local, nacional e internacional, con importantes implicaciones geopolíticas tanto para Colombia como para la región⁵³. Desde el inicio de este gobierno, la alianza ha seguido una estrategia de ataques retóricos implacables y agresión armada contra el pueblo colombiano, con el objetivo de establecer un control *permanente* sobre el país.

Cultivos de coca

Colombia estableció un récord de producción de cocaína en 2023⁵⁴, alcanzando las 2,664 toneladas métricas, un aumento del 53% respecto a las 1,738 toneladas métricas de 2022. El cultivo de coca creció un 10%, pasando de 230,000 a 253,000 hectáreas. Esto convirtió a Colombia en el principal productor mundial de cocaína. A diferencia del aumento de 2021-2022, que se concentró en Putumayo, el incremento de 2023 fue más generalizado. La producción de coca aumentó en 16 de los 19 departamentos, siendo Cauca y Nariño los más afectados.

La región del Pacífico experimentó una expansión significativa, especialmente en Cauca y Chocó, donde se han establecido nuevos cultivos de coca con altas densidades de siembra. Estas áreas se asemejan a enclaves productivos complejos, lo que hace más difícil su intervención. El cultivo de coca se concentra cerca de las rutas de salida de droga, con altas densidades de siembra en ciertas zonas. En contraste, otras áreas muestran una disminución en la comercialización y la actividad del mercado.

La violencia persiste después del Acuerdo de Paz, impulsada por grupos como el ELN, el Clan del Golfo y facciones disidentes de las FARC. Estas organizaciones, vinculadas al crimen organizado transnacional, son clave en la inestabilidad continua. El gobierno colombiano está negociando conversaciones de Paz Total, centradas en abordar la producción y el tráfico de cocaína. Datos de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), destacan un panorama de violencia impulsada por el crimen organizado mencionado anteriormente. Esto incluye facciones de las FARC-EP disidentes que operan en el territorio, coordinadas por 'Iván Mordisco'⁵⁵ y 'Segunda Marquetalia', así como la participación del ELN, el paramilitarismo de izquierda con sus frentes suroeste y occidental.

Masacres

Durante el último año del gobierno anterior en Colombia, marcado por la campaña presidencial, casi todos los días los noticieros de televisión comenzaban con informes sobre masacres ocurridas en todo el país⁵⁶. Desde la llegada de este gobierno en agosto de 2022, el número de masacres se ha triplicado, pero los medios permanecen en silencio. Lo mismo se puede decir de las Naciones Unidas, la Comisión

Interamericana de Derechos Humanos y las organizaciones de la sociedad civil (ONG) en Colombia. Las víctimas de estas masacres, a menudo perpetradas por aliados del gobierno bajo el disfraz de la "paz total", siguen sin ser contadas.

Las ONG colombianas, muchas de las cuales tienen afiliaciones de izquierda o extrema izquierda, han permanecido en gran medida en silencio sobre los temas críticos. Sin embargo, INDEPAZ, una ONG aliada con el gobierno nacional, informó que Colombia ha experimentado 246 masacres desde 2022⁵⁷. Es importante señalar que INDEPAZ no tiene acceso a información precisa sobre aproximadamente el 65% del territorio controlado por los aliados del presidente Petro en las negociaciones de la Paz Total. Debido a que estas organizaciones proporcionan información a centros de pensamiento internacionales, estos asesinatos han sido en su mayoría no reportados ni a nivel nacional ni internacional⁵⁸ durante casi dos años y medio. Esta situación no es accidental. Es el resultado de varios factores convergentes: una presión significativa por parte de la Alianza para silenciar a ciertas ONG colombianas y partes de la comunidad internacional, así como recursos financieros sustanciales de los socios en las negociaciones de la Paz Total para suprimir cierta información mediática⁵⁹ y controlar las redes sociales⁶⁰.

Los líderes ambientales en Colombia representan un grupo diverso dentro de las muchas víctimas de asesinatos. Solo en 2023, 79 de estos líderes fueron asesinados, representando el 40% del total global, según Global Witness⁶¹. Esta alarmante tendencia se intensificó en la segunda mitad de 2022. A pesar de estas cifras, las Naciones Unidas, la Defensoría del Pueblo y dos ONG colombianas - INDEPAZ y PARES - optan por presentar datos de 2016 a 2023⁶². Este enfoque parece ocultar las deficiencias del gobierno actual en la protección de los defensores ambientales.

Desde finales de 2018, la Colombia Humana, el Polo Democrático y la Alianza Verde, ahora parte del partido gobernante - Pacto Histórico - trasladaron su centro de comunicaciones a Venezuela, que tiene uno de los ejércitos de bots más intimidantes de la región, respaldado por Rusia. El gobierno de Maduro y sus aliados, como el ELN, Hezbollah y los ex miembros de las FARC, desempeñaron un papel decisivo en la violencia y los asesinatos que estallaron durante las protestas de 2019, 2020 y 2021 en Colombia. Durante este período de disturbios, numerosos mensajes fueron enviados desde Venezuela a través de WhatsApp y SMS, propagando información falsa para incitar a la violencia⁶³.

Esta información fue aceptada sin reservas por las Naciones Unidas y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos sin una investigación exhaustiva. Sin embargo, esto no implica que los eventos perturbadores no hayan ocurrido o deban ser ocultados. Más bien, muestra que la comunidad internacional se basó en una única fuente de información cuya propaganda financiaba tanto Maduro como los aliados del presidente Petro que actualmente participan en las negociaciones de la Paz Total.

El exlíder opositor y actual presidente de Colombia ha intentado afirmar que él y su partido fueron objeto de vigilancia por parte del gobierno anterior, aunque no ha presentado pruebas⁶⁴. Esta afirmación parece servir como una justificación para la participación del régimen de Maduro en las operaciones de redes sociales en Colombia. De hecho, tanto su ministro de comunicaciones⁶⁵ como otros altos funcionarios designados por el presidente Petro han negado formalmente cualquier vigilancia de este tipo.

En los países democráticos, las organizaciones criminales y terroristas son vigiladas de cerca mientras se respeta el estado de derecho. Entre 2018 y 2022, y durante la campaña presidencial de Petro, él y sus aliados se involvieron - en Colombia, Cuba y Venezuela - con grupos como el ELN y los ex miembros de las FARC, entidades involucradas en el crimen organizado. Este involucramiento probablemente atrajo un considerable escrutinio por parte de las autoridades gubernamentales. Recientemente, como presidente, Petro ha expresado su preocupación por esta vigilancia, interpretándola como una conspiración nacional en su contra y contra sus asociados⁶⁶, incluidos el crimen organizado.

La fiscal general de Colombia, una camarada del presidente que la nominó para su selección por parte de la Corte Suprema de Colombia de un grupo de tres candidatos, es amiga cercana y excolega del ministro de Defensa, uno de los colaboradores clave del presidente. Ella ha priorizado las acusaciones del presidente sobre los casos más importantes de su oficina⁶⁷, particularmente la investigación del hijo del presidente, quien ha acusado a la campaña presidencial de recibir dinero del narcotráfico. Aunque afirma poder probar que se compró el software Pegasus en Colombia, aún no ha identificado quién realizó la compra ni quién lo utilizó, ya que no tiene esa información⁶⁸.

El presidente Petro no ha negado haber viajado a Cuba, ni ha refutado que familiares, amigos y compañeros de partido trabajaron con líderes del crimen organizado entre 2018 y 2022, particularmente para coordinar protestas y su campaña presidencial. Esto fue ampliamente informado y dejó claro la situación para los colombianos⁶⁹. Sin embargo, la comunidad internacional a menudo malinterpreta al crimen organizado, como el ELN, romanticizándolos como guerrilleros que luchan por los pobres e incluso practican la castidad.

El ELN opera como un grupo importante de crimen organizado con base en La Habana, Cuba⁷⁰. Sus actividades - narcotráfico, secuestros y la explotación ilegal de recursos naturales en Venezuela y Colombia - lo han hecho extremadamente rico. El ELN es un importante perpetrador de crímenes ecológicos tanto en Colombia como en Venezuela⁷¹, involucrado en minería ilegal, deforestación y ataques sistemáticos a oleoductos en Colombia. El brutal ataque del ELN a la Escuela de Policía General Santander resultó en la muerte de 22 cadetes. Los partidarios del presidente Petro han enmarcado esta tragedia como un ataque al expresidente Duque, utilizándola con fines políticos. Sin embargo, este acto fue un ataque directo a la democracia colombiana, un aspecto que ha sido en gran medida pasado por alto por la comunidad internacional. El ELN, junto con Hezbollah⁷² y Hamas, es apoyado tanto por Maduro como por Petro, ya que esta alianza sirve a sus intereses personales y a los de varios exalcaldes en Colombia.

Una economía estrangulada

Muchos economistas y expertos en finanzas públicas⁷³ describen el estado actual de la economía colombiana bajo el gobierno del presidente Petro como incluso peor que durante la pandemia de coronavirus⁷⁴. Aunque a menudo se le conoce como "el gobierno del cambio", muchos creen que estos cambios han llevado a resultados negativos⁷⁵. A continuación, se presentan algunas razones clave que se citan con frecuencia para explicar los desafíos que enfrenta la economía colombiana bajo el mandato de Petro:

Políticas económicas: Los críticos argumentan que algunas de las políticas económicas de Petro han generado incertidumbre, especialmente en lo que respecta a las reformas fiscales y los cambios en las regulaciones sobre petróleo y minería, que históricamente han sido fuentes de ingresos significativas para el país. **Inflación:** Colombia ha experimentado un aumento de la inflación, lo que ha afectado el poder adquisitivo y la estabilidad económica general. Esto se ha visto exacerbado por las condiciones económicas globales y factores internos. **Desempleo:** Persisten altas tasas de desempleo, especialmente en el contexto de la pandemia, lo que afecta la recuperación económica general y el crecimiento. **Declive de la inversión:** Existen preocupaciones sobre la disminución de la inversión extranjera debido a los riesgos percibidos asociados con los cambios en las políticas y los entornos regulatorios. **Inestabilidad social:** Han surgido protestas y movimientos sociales en reacción a diversas acciones del gobierno, que a menudo interrumpen la actividad económica y agravan la inestabilidad. En respuesta, el gobierno nacional ha patrocinado contraprotestas que emplean discurso de odio e incitan a la violencia. **Desigualdad:** Se han señalado problemas persistentes de desigualdad y pobreza, con el gobierno luchando por implementar medidas efectivas para abordar estos problemas de larga data. Estos factores contribuyen a un panorama económico complejo, lo que lleva a muchos a expresar su preocupación por la dirección en que se dirige el país.

La exploración y explotación de recursos naturales merece una mención especial. Durante la COP28, el gobierno colombiano presentó su compromiso con la protección del medio ambiente de una manera que

algunos observadores consideraron engañosa. Parece haber una discrepancia entre la situación real sobre el terreno y la forma en que el gobierno la presenta. En primer lugar, contrariamente a lo que se dijo en Dubái (COP 28), el gobierno nunca ha organizado un referéndum ni ha iniciado ningún proceso para permitir que el pueblo colombiano vote sobre el fin de la exploración y explotación de recursos naturales⁷⁶. Por el contrario, el gobierno ha prometido aumentar la producción de petróleo y otros recursos naturales, tal como lo afirmó el presidente de ECOPETROL⁷⁷, la empresa nacional de petróleo. En segundo lugar, el Congreso colombiano nunca ha prohibido la exploración y explotación de recursos naturales. En cambio, el partido en el poder ha respaldado estas actividades, especialmente en la región fronteriza con Venezuela. Allí, grupos ilegales como el ELN, Hezbolá y el crimen organizado —en colaboración con el ejército venezolano— controlan la extracción de oro y otros minerales.

El presidente Petro, durante la COP16, continuó afirmando que Colombia ya no explotará recursos naturales⁷⁸, a pesar de que el país pronto sufrirá escasez de gas y petróleo. La verdadera razón detrás de la decisión del gobierno es importar petróleo y gas como socio principal del dictador Maduro para apoyar la economía de Venezuela. Por último pero no menos importante, siguiendo el ejemplo de su estrecho aliado, el dictador Maduro, el presidente Petro está socavando la empresa petrolera colombiana ECOPETROL. Al igual que Maduro, ha nombrado a sus más leales colaboradores en puestos clave, permitiéndoles lucrarse con los recursos de la empresa.

Tráfico de seres humanos

La trata de personas es el comercio ilegal de seres humanos para trabajo forzado, explotación sexual u otros abusos. Involucra el reclutamiento, transporte o alojamiento de individuos mediante fuerza, fraude o coacción. Las víctimas son manipuladas, despojadas de sus derechos y atrapadas en sus circunstancias, lo que impacta a millones de personas a nivel mundial. Un "país de tránsito" es un punto intermedio para las personas traficadas en su camino hacia otro destino. Aunque no es el destino final, estos países juegan un papel clave en la ruta de la trata, donde las víctimas son trasladadas bajo diversas condiciones, a menudo sin su consentimiento.

El presidente Petro ha encomendado a la vicepresidenta Márquez la tarea de visitar varios países africanos para negociar acuerdos de entrada sin visa a Colombia⁷⁹. Aunque esta iniciativa busca fortalecer los lazos diplomáticos, también ha generado preocupaciones sobre la posible trata de personas, ya que podría posicionar a Colombia como un importante centro de tránsito para los traficantes⁸⁰. Desde África, llegan muchos vuelos a Colombia⁸¹ donde las personas a menudo intentan continuar su viaje hacia Estados Unidos. Una ruta común y peligrosa involucra cruzar el Tapón del Darién, un tramo peligroso de selva entre Colombia y Panamá, conocido por sus peligros, incluida la explotación por redes criminales.

Con esta decisión, el presidente Petro y la vicepresidenta Márquez están contribuyendo a un inquietante resurgimiento de la trata de personas en Colombia y la región, un fenómeno que no se había visto a este nivel desde 2015⁸². Además, están empoderando imprudentemente a los traficantes al crear oficialmente un nuevo y lucrativo mercado para la explotación de seres humanos.

Relaciones internacionales

La diplomacia de Colombia se basa en el respeto al derecho internacional, el rechazo a las medidas coercitivas y el compromiso con la cooperación internacional. La democracia es la única forma de proteger los derechos de los más débiles, promover la paz, mantener el estado de derecho y fomentar la resolución pacífica de conflictos⁸³. El presidente Petro se ha alejado de estos valores diplomáticos al respaldar a su estrecho aliado y mejor amigo, el dictador Maduro, así como al apoyo de Hezbolah e Irán a Hamas. Este respaldo incluye las acciones de Hamas en Gaza, la invasión de Ucrania por parte de Putin y la influencia del crimen organizado en Colombia y sus alrededores, particularmente en relación con las negociaciones de Paz Total.

Venezuela El gobierno ha intensificado los esfuerzos para suprimir la oposición pacífica, lo que ha llevado a una grave crisis de derechos humanos marcada por violaciones sistemáticas, incluyendo persecución política y ejecuciones extrajudiciales dirigidas a silenciar a los opositores al régimen del presidente Nicolás Maduro. La erosión de la independencia judicial y el aumento de la represión estatal contra voces críticas se han vuelto comunes.

Desde diciembre de 2023 hasta marzo de 2024, al menos 48 personas, incluidos militares, defensores de derechos humanos y periodistas, fueron detenidas bajo cargos de conspiración. Solo en julio, más de 120 arrestos ocurrieron durante eventos de la oposición, con protestas subsiguientes que llevaron a más de 2,000 detenciones, incluidas de niños, acusados de terrorismo e incitación.

Un preocupante aumento de ejecuciones extrajudiciales, con fuerzas de seguridad del estado implicadas en asesinatos ilegales de opositores sospechosos, resalta la brutalidad del régimen. Las violaciones del debido proceso son rampantes, y el sistema judicial sirve principalmente a la agenda represiva del gobierno. Expertos informan sobre un clima generalizado de miedo dirigido a los críticos, junto con un aumento del acoso a los actores de la sociedad civil. Hasta 2024, al menos 9 millones de venezolanos han huido del país, lo que subraya la crisis en curso.

Además, Venezuela se ha convertido en un refugio⁸⁴ para organizaciones criminales como el ELN, el Clan del Golfo, las Disidencias Estado Mayor Central (antiguos miembros de las FARC), Segunda Marquetalia (antiguos miembros de las FARC) y Hezbollah (aliado de Hamas), todos los cuales están involucrados en las negociaciones de Paz Total del presidente Petro. El dictador Maduro, al igual que Hugo Chávez, ha afirmado durante años que financiaron la carrera política de Petro. Esto podría ayudar a explicar las cinco visitas de estado realizadas por el presidente colombiano a Venezuela y su compromiso de apoyar su economía mediante la compra de petróleo y gas⁸⁵

Irán Las autoridades iraníes han reprimido violentamente las protestas "mujer, vida, libertad" desatadas por la muerte de Mahsa Jina Amini bajo custodia policial en septiembre de 2022. Cientos de personas han sido asesinadas y miles arrestadas, incluidos muchos activistas enfrentando cargos ambiguos relacionados con la seguridad nacional. El uso excesivo de la fuerza, la tortura y el abuso sexual por parte de las fuerzas de seguridad son rampantes, con poca responsabilidad. Irán es un líder en ejecuciones, con más de 700 ejecuciones de enero a noviembre de 2023, a menudo por delitos vagos relacionados con las protestas. Las violaciones de derechos humanos, incluidos los juicios injustos y la falta de representación legal, son generalizadas. Las libertades de reunión y expresión están severamente restringidas, y los activistas, periodistas y estudiantes son blanco de represión, mientras que los artistas que apoyan las protestas enfrentan arrestos y duras sentencias, incluidas penas de muerte por disidencia.

Las mujeres sufren discriminación sistémica, con leyes que restringen sus derechos en el matrimonio, los viajes y la herencia. Los informes de feminicidios están aumentando, y las protecciones legales contra la violencia doméstica son insuficientes. La aplicación de la ley del hiyab obligatorio se ha intensificado, con nuevas penas propuestas. Las minorías, incluidos los bahaíes y grupos étnicos, enfrentan discriminación y persecución, particularmente en las regiones kurdas, especialmente alrededor del aniversario de la muerte de Amini.

Irán también apoya a Hezbollah y Hamas a través de ayuda financiera, entrenamiento militar y suministro de armas.

Hezbollah (Líbano) Apoyo financiero: Irán proporciona una financiación significativa a Hezbollah, lo que ayuda al grupo a mantener sus operaciones y servicios sociales en Líbano. Entrenamiento militar y equipo: Las unidades del Cuerpo de la Guardia Revolucionaria Islámica (IRGC) entran a los combatientes de Hezbollah y suministran armamento avanzado, incluidos misiles y drones. Apoyo político: Irán apoya

políticamente a Hezbollah, reforzando su posición dentro de la política libanesa y promoviendo su agenda contra Israel y las influencias occidentales.

Hamas (Franja de Gaza) Ayuda financiera: Irán ha financiado históricamente a Hamas, particularmente durante los conflictos con Israel, para ayudarles a reconstruir y mantener sus capacidades militares. Armas y entrenamiento: Al igual que Hezbollah, Hamas recibe entrenamiento militar y armas de Irán, incluidos cohetes y otras tecnologías militares. Apoyo ideológico: Irán se posiciona como líder de la resistencia contra Israel, fomentando un vínculo ideológico con Hamas.

Venezuela Alianzas políticas: Irán y Venezuela han desarrollado una asociación estratégica, compartiendo sentimientos anti-estadounidenses. Esto incluye respaldo político y cooperación en temas de interés mutuo. Apoyo a grupos militantes: A través de sus lazos con Venezuela, Irán puede extender su influencia y apoyo a grupos como Hezbollah y Hamas, utilizando Caracas como base para operaciones en América Latina.

El apoyo de Irán a Hezbollah y Hamas es multifacético, involucrando dimensiones financieras, militares e ideológicas, y extiende su influencia en regiones como Venezuela para avanzar sus objetivos geopolíticos. Sin embargo, la participación de Irán en Colombia es más indirecta, pero aún relevante para su estrategia más amplia en la región. Aunque no tan prominente como su apoyo a Hezbollah y Hamas, la relación de Irán con ciertos grupos en Colombia tiene implicaciones para la estabilidad regional.

Colombia Apoyo a grupos armados: Se ha vinculado a Irán con el apoyo a grupos paramilitares de izquierda, como las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia) y el ELN. Este apoyo incluye, a menudo, la provisión de entrenamiento y posiblemente armas, lo que ayuda a estos grupos en sus luchas contra el gobierno colombiano y la influencia de Estados Unidos en la región. Conexiones con el narcotráfico: Algunos informes sugieren que entidades iraníes pueden participar en redes de narcotráfico en Colombia, lo que podría servir para financiar sus operaciones y fortalecer los lazos con grupos insurgentes locales.

Alianzas políticas: Irán ha buscado forjar alianzas con países de América Latina, incluida Colombia, que comparten sentimientos anti-estadounidenses. Esto ayuda a Irán a expandir su influencia y crea oportunidades para la colaboración contra adversarios comunes.

Rusia Durante su oposición al gobierno, el presidente Petro repitió la propaganda orquestada por Rusia (un aliado clave de China) a través de Venezuela sobre la pandemia del coronavirus. Organizó protestas con su partido político, Colombia Humana, junto a dos aliados significativos, Polo Democrático y Alianza Verde, negando la pandemia. A finales de 2018, trasladaron su centro de comunicación a Caracas, desde donde, con la ayuda de Rusia y Venezuela, inundaron Colombia y la región con noticias falsas. Esta alianza fue crucial para la oposición durante el periodo 2018-2022, permitiéndoles organizar protestas y difundir propaganda en Colombia.

El *ejército de bots Venezuela-Rusia* se refiere al uso coordinado de bots en redes sociales y campañas de desinformación que se han vinculado al gobierno venezolano y actores rusos. Esta estrategia ha tenido un impacto notable en Colombia y la región en varios aspectos:

Campañas de desinformación: Estas redes de bots suelen difundir narrativas falsas sobre eventos políticos en Colombia, con el objetivo de desestabilizar el panorama político y minar la confianza en las instituciones democráticas. Pueden amplificar contenido divisivo o desinformación sobre temas como elecciones, protestas o gobernanza. **Influencia en la opinión pública:** Al inundar las plataformas de redes sociales con mensajes específicos, estos bots pueden moldear la opinión pública, influir en los debates políticos y crear una percepción de un ambiente más polarizado. Esto puede exacerbar las tensiones existentes en la sociedad colombiana. **Apoyo a aliados políticos:** El gobierno venezolano ha apoyado históricamente a los

movimientos de izquierda en Colombia. El ejército de bots puede amplificar el apoyo a estos grupos, contribuyendo a su visibilidad e influencia, mientras desacredita a los partidos de oposición. **Desestabilización regional:** Las actividades de estos bots pueden tener efectos de ondulación en América Latina, promoviendo la inestabilidad en países vecinos. Al influir en las percepciones y la política en Colombia, pueden contribuir a un patrón más amplio de disturbios o conflictos en la región. **Guerra cibernética y tácticas híbridas:** El uso de esta tecnología forma parte de una estrategia más amplia de guerra híbrida, donde se emplean medios no militares para lograr objetivos políticos. Esta táctica puede dificultar que los gobiernos tradicionales respondan de manera efectiva, ya que difumina las líneas entre la guerra y la manipulación de la información.

El ejército de bots Venezuela-Rusia ha jugado un papel importante en la configuración del discurso político en Colombia para ayudar a Gustavo Petro y sus aliados, utilizando desinformación para influir en la percepción pública y apoyar agendas políticas que se alinean con sus intereses. Por lo tanto, es en Colombia donde el presidente Putin tiene uno de sus más leales proxys con el presidente colombiano Petro. La diplomacia colombiana bajo el presidente Petro ha adoptado lo que él describe como un enfoque innovador; sin embargo, esta innovación está marcada por la agresión, las mentiras y la violencia. Aunque su enfoque en cuestiones críticas busca captar la atención internacional, el uso de una retórica dura y el apoyo al terrorismo—tanto a nivel nacional como internacional—socavan los valores diplomáticos que Colombia ha mantenido durante los últimos 200 años.

Ayuda Internacional

En este contexto, la ayuda internacional ha sido principalmente redirigida hacia las políticas clave revisionistas del presidente Petro. Se han destinado millones de dólares para producir películas, documentales, libros, conferencias, seminarios y monumentos destinados a reescribir la historia y promover narrativas de odio y violencia. Según los estándares de este gobierno, los secuestradores, violadores, asesinos y narcotraficantes han sido elevados al estatus de héroes nacionales. Universidades respetables colaboran con el Ministerio de Cultura⁸⁶ y otras instituciones nacionales, como el Centro Nacional de Memoria Histórica⁸⁷, para producir este material.

Los ministerios e instituciones muestran poca moderación al utilizar fondos públicos (la mayoría de los cuales provienen de la ayuda internacional) para crear mitos sobre la vida⁸⁸, las políticas y el impacto del presidente Petro. Además, numerosos libros retratan de manera inexacta diversos barrios en ciudades como Bogotá, Cali y Medellín como bastiones de los paramilitares de derecha. Este apoyo acrítico de la comunidad internacional subraya su *complicidad* en perpetuar la corrupción, la violencia y el odio.

Alarmantemente, las embajadas a menudo regresan a sus países de origen con información errónea sobre la verdadera distribución de estos fondos. Los comités parlamentarios de asuntos exteriores en estos países a veces realizan investigaciones a puerta cerrada, pero, en última instancia, se toma poca o ninguna medida.

Conclusiones

Colombia enfrenta un resurgimiento de la violencia, con el crimen organizado controlando ahora aproximadamente el 65% del país. Esto ha llevado a una inseguridad generalizada y a un aumento de la violencia política, desestabilizando aún más la nación. Más de 8 millones de colombianos han sido desplazados forzosamente, lo que destaca un importante fracaso de seguridad nacional que requiere intervención urgente. Bajo la administración del presidente Petro, la situación económica está deteriorándose, con un aumento de la inflación y un alto nivel de desempleo. Las políticas económicas ambiguas han creado incertidumbre tanto para las empresas como para los hogares.

Además, está surgiendo una crisis de derechos humanos, con violaciones generalizadas contra activistas y comunidades marginadas, lo que resalta la necesidad de medidas protectoras urgentes. Los riesgos

geopolíticos derivados de las alianzas entre organizaciones criminales colombianas y entidades extranjeras complican la gobernanza y las relaciones internacionales.

Recomendaciones

Para abordar estos problemas, el gobierno colombiano debe fortalecer la seguridad nacional, enfocándose en combatir el crimen organizado mientras protege a las poblaciones desplazadas, potencialmente con apoyo internacional. Promover el diálogo y la unidad política es esencial; las iniciativas que fomenten el discurso político pueden ayudar a reducir la polarización y mejorar la cohesión social.

Es necesario reevaluar la Política de Paz Total para evitar que, sin querer, empodere al crimen organizado. Un mayor compromiso internacional es crucial tanto para el gobierno colombiano como para la comunidad global, ya que un enfoque proactivo puede fortalecer las instituciones democráticas y abordar de manera efectiva las violaciones de derechos humanos. Finalmente, garantizar la transparencia y la rendición de cuentas es fundamental. Establecer un monitoreo independiente de las violaciones de derechos humanos y promover la libertad de los medios de comunicación ayudará a combatir la supresión de la información y a restaurar la confianza pública en el gobierno.

Bogotá, Colombia

Notas

1. The national government, ruling party, UN, EU, and numerous Colombian and international NGOs deny the reality of widespread violence and organized crime controlling much of the country.
2. <https://www.defensoria.gov.co/-/la-expansi%C3%B3n-y-consolidaci%C3%B3n-de-los-grupos-armados-ilegales-son-la-principal-amenaza-para-el-pa%C3%ADs> ; <https://www.arcgis.com/apps/dashboards/44d9a7623f0746f4aa7bfde0e7eff71c> ;
<https://es.mongabay.com/2023/10/violencia-en-amazonia-de-colombia-guardaparques-desplazados-areas-protegidas-disputadas-por-grupos-armados-ilegales/> ; <https://www.pares.com.co/post/cap%C3%ADtulo-i-i-presencia-y-accionar-de-grupos-armados-en-colombia-2024>;
<https://www.youtube.com/watch?v=djsHhHnPmkQ> ; <https://www.elespectador.com/colombia-20/paz-y-memoria/informe-mapp-oea-2023-asi-va-la-paz-total-grupos-armados-se-expandieron-acuerdo-de-paz-farc/>
3. <https://www.swissinfo.ch/spa/los-grupos-armados-continuaron-fortaleci%C3%A9ndose-durante-el-gobierno-de-petro-seg%C3%BAn-informe/48754198> <https://www.infobae.com/colombia/2024/10/16/a-traves-de-la-paz-total-se-estarian-financiando-grupos-terroristas-firma-de-abogados-hace-grave-denuncia-ante-la-onu/>
4. <https://www.unidadvictimas.gov.co/las-cifras-que-presenta-informe-global-sobre-desplazamiento-2024/>;
<https://codhes.org/2024/04/24/poblacion-desplazada-sigue-siendo-la-mas-vulnerable-entre-las-vulnerables-del-pais-indica-la-iv-encuesta-nacional-sobre-situacion-de-poblacion-desplazada-en-colombia/>
5. Since taking office, President Petro has been dismantling the armed forces, redefining their roles and altering defense policy, while also urging them to refrain from using force. On November 4, 2024, he signed a resolution disbanding the units specifically created to combat organized crime. <https://www.bluradio.com/nacion/juan-carlos-pinzon-con-fin-de-comandos-conjuntos-tapan-a-un-lado-pero-se-descubre-otro-pr30>
<https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/esta-decision-sin-duda-genera-preocupacion-reconocio-excomandante-ff-mm-por-supresion-de-los-comandos-conjuntos-y-fuerzas-de-tarea-conjuntas-3396646>
6. “Net emigration of Colombian nationals reached a record level in 2022, with more than 547 thousand emigrants,” highlighted a report published by the Conflict Analysis Resource Center (CERAC); <https://anato.org/noticias/en-un-5-crecio-el-flujo-de-colombianos-hacia-el-exterior-en-2023/#:~:text=Viajes%20y%20Turismo~,%E1%20un%205%25%20creci%C3%B3B3%20el%20flujo%20de,hacia%20el%20exterior%20en%202023&text=%E2%80%93%20El%20a%C3%B3n%20pasado%2C%205.174.,2022%2C%20fueron%204.930.739> ; <https://www.iom.int/es/news/segun-el-perfil-migratorio-de-la-oim-mas-de-tres-millones-de-colombianos-residen-en-el-extranjero> Citing OCHA, the Inter-American Commission on Human Rights said that Afro-descendant people made up 37% of all confinement victims in 2023 and Indigenous Peoples represented 25%.
7. Colombia is facing a severe and complex crisis. This document focuses on only a few of the key issues.
8. Hugo Chávez and Nicolás Maduro have always said they financed Gustavo Petro's political career:
<https://www.infobae.com/america/colombia/2021/10/19/regimen-venezolano-patrocino-a-gustavo-petro-las-explosivas-declaraciones-de-hugo-el-pollo-carvajal/>; <https://colombiacheck.com/cheques/declaracion-de-pollo-carvajal-sobre-financiacion-del-gobierno-de-venezuela-petro-no-es>
<https://panampost.com/felipe-fernandez/2018/03/21/maduro-gustavo-petro/> <https://www.youtube.com/watch?v=RYQjeJAHpzg>
<https://okdiario.com/internacional/elogios-petro-chavez-hombre-inmenso-que-logro-disminuir-pobreza-como-ningun-otro-9261812>
9. President Gustavo Petro repeat Maduro's hate speeches in Colombia changing names.

Un régimen opresivo

- 10.https://www.google.com/search?q=insultos+de+petro&rlz=1C5MACD_en_1102_1102&oq=insultos+de+petro&gs_lcrp=EgZjaHJvbWUyBggAEUYOTIHCAEQIRiPAjIHCAIQIRiPAjIHCAQIRiPAjIBCDQwNDNqMG03qAIIsAIB&sourceid=chrome&ie=UTF-8
<https://www.las2orillas.co/petro-y-las-munecas-de-la-mafia/>
11. In a systematic and organized manner, the President has shown disrespect towards individuals he considers opponents or those who do not share his political views. He notably mocked the president of the Supreme Court of Colombia, who is of Afro-descendant heritage, questioning how a Black man could belong to the conservative party. <https://www.elcolombiano.com/colombia/por-que-petro-cuestiono-al-presidente-de-la-corte-suprema-BH25339910>
Similarly, he made derogatory remarks about an Afro-descendant soccer player who rode a horse with a former president, stating, “he allows himself to be treated like a slave.” Additionally, President Petro has been accused of using secret services to monitor high-ranking officials, such as judges and prosecutors. He has publicly revealed personal details, including their sexual orientation and private lives, to exert pressure on them.
12. <https://www.youtube.com/watch?v=Adtv6Wp1pv0>
13. <https://www.youtube.com/watch?v=ZsdF86WTWL0> ; <https://www.youtube.com/watch?v=Adtv6Wp1pv0>
14. <https://www.semana.com/opinion/articulo/blanquitos-ricos/202300/>
15. Colombia's vice president, Francia Marquez, has been presented with the W.E.B. Du Bois Medal by Harvard University. The Colombian politician is the first Latin American leader to receive this award, which is given to leaders in recognition of their contributions to African and Afro-American culture; <https://www.semana.com/semana-tv/el-control/articulo/blanquitos-ricos-el-control-a-gustavo-petro-y-su-defensa-a-francia-marquez/202357/>
16. <https://unipd-centrodirittiumani.it/en/schede/Hate-Speech-in-the-Context-of-Armed-Conflicts/519>
<https://press.un.org/en/2024/sc15731.doc.htm>
17. <https://www.infobae.com/colombia/2024/10/09/petro-arremete-contra-magistrados-del-cne-por-formulacion-de-cargos-contra-su-campana-lorduy-ha-sido-vinculado-al-asesinato-de-una-novia-que-tenia/> <https://www.agenciapi.co/noticia/politica/presidente-gustavo-petro-arremete-contra-la-corte-suprema-por-allanamiento-fecode>
18. <https://www.youtube.com/watch?v=iCWRT2gt7Y>
19. <https://www.infobae.com/colombia/2023/05/08/que-piensan-los-colombianos-de-los-balconazos-de-petro/>
20. Contested by his own family (his elder son, President's brothers, and close friends and his right-hand collaborator in relation with money coming from the organized crime into his presidential campaign. And the National Electoral Council in relation with the amounts of money that entered his presidential campaign.
21. <https://www.elcolombiano.com/colombia/petro-arremete-contra-la-prensa-acusaciones-sin-pruebas-y-llama-a-una-constituyente-DC25415767>
22. His speeches are filled with hostility and violence towards white individuals, Afro-descendants who disagree with his ideology, and women, particularly female journalists: <https://elpais.com/america-colombia/2023-05-09/del-balconazo-a-la-pelea-permanente-con-los-medios.html> ;
<https://www.youtube.com/watch?v=u64WqD3TLQU>
23. <https://www.infobae.com/colombia/2024/07/24/abogados-dieron-jalon-de-orejas-a-gustavo-petro-debe-proteger-la-independencia-de-poderes/>
24. <https://elpais.com/america-colombia/2024-08-11/dos-anos-de-desencanto.html> The more the Petro Government advances without results, the more the President is becoming rude and extremist in the way he behaves and speaks.

25. Since he took office, and systematically, whenever his supporters and proxies commit crimes, President Petro comes out to defend them and grant them privileges: those who have committed crimes against humanity are appointed gestores de paz (a kind of reconcilers of peace); if they have attacked or tried to kill one of his opponents, they become gestores de paz; if they set fire to the forests and mountains, creating desolation and attacking the environment in Colombia, gestores de paz: <https://www.semana.com/politica/articulo/exclusivo-esta-es-la-lista-oficial-de-los-gestores-de-paz-designados-por-petro-15-peligrosos-criminales-lograron-salir-de-la-carcel/202407/>; <https://elfrente.com.co/peligrosos-bandidos-han-sido-nombrados-gestores-de-paz-por-gobierno-de-gustavo-petro/>

26. <https://www.youtube.com/watch?v=CkISfvM4cDI>

27. With the support of Total Peace partner's, the government has imposed new directors in various public universities in Colombia; <https://azonpublica.com/grupos-armados-gobierno-paro-nacional-la-lucha-los-jovenes/>

28. President Petro says he was a member of the M-19. When reminded of his wrongdoing during that period, he even denies having been in their ranks.

29. Although the M-19 was an urban guerrilla group that operated essentially in Bogotá and other major cities in the country, it was in Caquetá that its military structure was born. The President of Colombia has said that the President of Mexico, Claudia Sheinbaum, was part of the M-19, which she did not deny.

30. <https://www.elcolombiano.com/colombia/los-nexos-entre-el-presidente-petro-y-el-colectivo-que-incito-asedio-a-la-corte-suprema-AH23712020>

31. <https://www.youtube.com/watch?v=eTnE2byeX9s> ; <https://elfrente.com.co/peligrosos-bandidos-han-sido-nombrados-gestores-de-paz-por-gobierno-de-gustavo-petro/> ; <https://www.portafolio.co/economia/gobierno/petro-pide-exhibir-la-bandera-de-la-guerrilla-del-m-19-en-un-acto-publico-603688>

32. <https://www.youtube.com/watch?v=eTnE2byeX9s>

33. Amnesty is a legal pardon from a government that exempts individuals or groups from prosecution for specific offenses, often related to political crimes. It can facilitate peace processes and promote reconciliation in post-conflict situations.

34. <https://www.lasillavacia.com/en-vivo/en-ceremonia-militar-petro-condecora-a-policias-y-ex-miembros-del-m-19/>

35. With government money and support.

36. <https://elpais.com/america-colombia/2024-02-08/la-protesta-contra-la-corte-suprema-aumenta-la-tension-entre-los-magistrados-y-el-ejecutivo.html>

37. As for example, the National Council Election (Consejo Nacional Electoral).

38. <https://www.ohchr.org/es/instruments-mechanisms/instruments/declaration-basic-principles-justice-victims-crime-and-abuse>

Paz Total

39. The Total Peace policy allows the government to negotiate with armed and criminal groups. Total Peace is the peace policy designed and currently (2022-2026) being implemented by the government of Gustavo Petro. This law modifies the Public Law order and allows for the government to negotiate with armed and criminal groups using different strategies and legal tools.

40. <https://www.eltiempo.com/opinion/columnistas/el-crimen-organizado-y-el-conflicto-armado-interno-nos-desbordaron-hace-tiempo-3386727; https://www.bluradio.com/nacion/todos-los-grupos-armados-se-han-fortalecido-con-los-cese-al-fuego-segun-inteligencia-rg10>

41. Before President Petro arrived in power such illegal groups controlled 141 municipalities out of 1119.

42. This assertion arises from observations between 2018 and 2022, during which the opposition and the current government's allies in the Total Peace initiative allegedly collaborated to undermine the previous administration. Two key points stand out: First, the ELN (National Liberation Army) launched a brutal attack on the General Santander police academy in Bogotá on January 17, 2019, killing 22 cadets. The ELN has since become a strategic ally of the current government, reportedly maintaining ties with Nicolás Maduro and Hezbollah. Second, the 2021 social protests, supported by the current president during his opposition, reportedly received millions in funding and involved extensive paramilitary logistics. While the exact sources of this funding remain unclear, the ELN and other criminal groups are believed to have played significant roles.

43. The president's eldest son, his ex-wife, the former chief of staff, and Colombia's ambassador to the FAO—a close friend of the president—have openly discussed the substantial drug money that financed the campaign of the then-presidential candidate. Additionally, one of the president's brothers confirmed in a television interview that negotiations occurred during the campaign with current Total Peace partners linked to organized crime: <https://www.infobae.com/colombia/2023/09/04/hermano-de-gustavo-petro-confeso-que-ganaron-las-elecciones-con-votos-promovidos-desde-las-carceles-obtuvo-un-millon-y-pico-que-no-tenia-antes/>

44. According to Human Rights Watch, President Gustavo Petro's "total peace" strategy has had limited success in reducing violence against civilians in Colombia: Human rights defenders: Between January and November 2023, Human Rights Watch documented 150 killings of human rights defenders and social leaders. The Constitutional Court ordered the government to take action to protect human rights defenders, but the court found that the government's actions were insufficient. Police misconduct: Human Rights Watch has documented police misconduct in response to peaceful protests, including killings, injuries, and arbitrary arrests. Armed groups: Despite the 2016 peace accord, armed groups continue to commit abuses in remote areas. Femicide: Femicide remains a concern, and perpetrators are rarely brought to justice. Violence against LGBTI people: Violence against LGBTI people remains a concern. Barriers to access: Barriers remain for Venezuelans seeking international protection. Access to safe drinking water: 96% of families in rural areas do not have access to safe drinking water. Migrants: A lack of safe pathways is pushing more migrants to cross the Darién Gap.

45. It means that at least 600 municipalities in Colombia are under the control of criminal groups.

46. <https://www.elcolombiano.com/colombia/cuales-son-los-grupos-armados-del-pais-y-como-estan-organizados-eln-y-clan-del-golfo-JK21184195> While the exact number remains unclear, it is evident that the number of militants has risen, especially among minors who have been forcibly recruited across the country.

47. Drug trafficking, human trafficking, kidnappings, and the recruitment of children are rampant issues that foster a climate of fear. These activities are often conducted in partnership with the national government as part of the Total Peace negotiations.

48. This is a serious concern, as Nicolás Maduro—often referenced by the Colombian president—remains in power through ties with Venezuelan and international organized crime, including Hezbollah, ELN, and former FARC members. This troubling alliance has deepened since President Hugo Chávez's time, when the regime actively invited these groups into Venezuela.

49. <https://elpais.com/america-colombia/2024-09-18/petro-vuelve-a-subir-el-tono-contra-las-cortes.html>

50. The National Strike of 2021, organized by the opposition led by Gustavo Petro, along with allies including the Maduro government and the ELN, was described as a social explosion: <https://www.elcolombiano.com/opinion/columnistas/rafael-nieto-loaiza-las-amenazas-de-petro-PE24465381>

51. Transnational organized crime from Venezuela and Colombia has spread to Ecuador, Peru, Chile, and Argentina, fueling crime and instigating panic and violence. More critically, these networks undermine democracy, as seen in their support for leaders like Nicolás Maduro and Gustavo

Petro: <https://www.infobae.com/colombia/2024/07/16/organizaciones-criminales-integradas-por-colombianos-y-venezolanos-siembran-panico-en-chile/> <https://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/asesinan-a-otro-lider-politico-en-ecuador-pedro-briones-recibio-impacto-de-bala-796102> <https://www.bbc.com/mundo/articles/c3gx53lezgjo>

52. El tren de Aragua is present in Colombia with the support of the today's Total Peace partners of President Petro.

53. Additionally, President Petro's allies have secured key positions at the national level, aligned with Colombia's constitutional framework. These positions are within independent institutions meant to uphold checks and balances, such as the Office of the Attorney General, the Office of the Inspector General, and the Ombudsperson's Office, among others. However, during their time in opposition, President Petro and his allies vigorously criticized this practice, gaining support from the international community, including the United Nations, the European Union, and Transparency International. Now, they appear to have reversed their position, asserting that this practice is acceptable.

Cultivos de cocaína

54. United Nations Office on Drugs and Crime, UNODC. Global Report on Cocaine 2023, Local dynamics, global challenges.

55. President Petro is using Salvatore Mancuso (a former leader of a far-right paramilitary) as a key figure in the Total Peace Talks to pressure former President Uribe by accusing him of paramilitary activities. Mancuso has become a prominent figure under Petro's government for this reason: <https://www.pares.com.co/post/por-qu%C3%A9-petro-escogi%C3%B3-como-gestor-de-paz-a-un-asesino-como-salvatore-mancuso>; <https://www.eltiempo.com/justicia/investigacion/salvatore-mancuso-el-despiadado-señor-de-la-guerra-que-expandio-el-terror-paramilitar-por-el-pais-3361863> However, when Iván Mordisco, another criminal as Mancuso, claims that he and his criminal organization supported Petro's presidential campaign (<https://www.lasillavacia.com/en-vivo/ivan-mordisco-asegura-que-el-emc-apoyo-a-petro-en-campana/>) President Petro vehemently denied it. This raises a key issue: on one hand, everything Mancuso said about the former president is accepted as true by the national government, while on the other hand, Mordisco's statement about President Petro is dismissed as a lie.

Masacres

56. Caracol Radio and TV.

57. <https://indepaz.org.co/informe-de-masacres-en-colombia-durante-el-2020-2021/comment-page-4/>

58. Colombia, OHCHR (A/HRC/55/23) in report 2024 to the HRC: Non-state armed groups and criminal organizations continue to expand their control over lands and communities, with serious impacts on human rights. High levels of violence are disproportionately affecting rural communities, Indigenous and Afro-descendant peoples, and their leaders. Last year, my Office verified 105 killings of human rights defenders and 98 massacres, in which 320 people were killed. We also verified 53 cases of gender-based violence, including sexual violence, and 134 cases of recruitment or use of children by non-state armed actors. Such levels of violence require increased civilian protection efforts by the Government.

59. As for example, Maduro bot army which works for President Petro.

60. The Venezuela-Russia bot army is reportedly working on behalf of President Gustavo Petro. However, the exact amount the Colombian government is paying for these services remains unclear.

61. It's important to note that Global Witness lacks access to accurate information regarding approximately 65% of the territory controlled by President Petro's allies in the Total Peace negotiations.

62. <https://www.eltiempo.com/justicia/investigacion/colombia-es-el-pais-mas-lethal-para-los-lideres-ambientales-con-el-40-del-total-de-los-homicidios-conocidos-en-2023-3394166>

63. According to research by Constella Intelligence, a Spanish data analytics company: In the weeks following the emergence of the socio-political crises, Constella analysts identified a small number of accounts that generated a large volume of publications related to the street protests in Colombia: 1% of the analyzed uses generated 33% of the analyzed results. These high activity profiles flood the digital public debate with their comments and content and are considered statistically anomalous given the frequency of their activity over the period analyzed. This is a key indicator of information disorder... Constella's analysis identified a total of 175 identities that actively participated in both crises. When examining the public geolocation provided by these users or profiles, 58% of those who publicly shared their geolocation were geolocated in Venezuela: Constella Intelligence, "Protests in South America: An Analysis of New Trends in Digital Disinformation and Influence Campaigns," Constella Intelligence, February 13, 2020.

64. Since 2018, Gustavo Petro and his political allies have been meeting and collaborating with various criminal and terrorist groups. Evidence of this collaboration was present during the 2021 social protests, in which left and far-left paramilitaries such as the ELN, former FARC, and far-right paramilitaries supported the uprising by providing money and logistics, and later supported Petro's presidential campaign, as stated by the presidential family and shown on national television. In addition, as mentioned above, Ivan Mordisco, a dangerous kingpin, confirmed it to Colombia through the radio news.

65. Ministry of Information Technology and Communications of Colombia.

66. <https://www.portafolio.co/economia/gobierno/fiscalia-confirmo-compra-del-software-espia-pegasus-por-11-millones-de-dolares-616298>

67. <https://x.com/ojocolombia2026/status/1849047374708023606?t=vLQL4kzD13QXv2-kmxM21A&s=08>

68. https://www.youtube.com/watch?v=ELybZF3D_IQ

69. See presentations in Acciones internacionales del Estado Colombiano frente al COVID-19, 2020-2021, 353 p., F. de Mora/D. Medina, Ministry of Foreign affairs of Colombia: <https://www.cancilleria.gov.co/sites/default/files/FOTOS2020/01-08-2022%20Acciones%20Internacionales%20del%20Estado%20Colombiano%20frente%20al%20COVID-19%202020-2021.pdf>

<https://www.infobae.com/colombia/2023/09/04/hermano-de-gustavo-petro-confeso-que-ganaron-las-elecciones-con-votos-promovidos-desde-las-carcceles-obtuvo-un-millon-y-pico-que-no-tenia-antes/>; <https://www.eltiempo.com/unidad-investigativa/gustavo-petro-los-condenados-que-visitaba-su-hermano-en-la-picota-755694> ; <https://www.elcolombiano.com/colombia/paz-y-derechos-humanos/danilo-rueda-comisionado-de-paz-de-petro-CO18164600> ; <https://www.infobae.com/colombia/2023/09/05/carlos-fernando-galan-cuestiona-si-existio-el-pacto-de-la-picota-por-declaraciones-de-juan-fernando-petro-sobre-la-campana/> <https://www.semana.com/nacion/articulo/el-oscuro-prontuario-del-empresario-venezolano-visitado-por-piedad-cordoba-en-la-picota/202208/>

70. <https://www.eltiempo.com/salud/de-que-operaron-al-senador-gustavo-petro-en-cuba-483842> ;

<https://www.youtube.com/watch?v=qWmt7VdTp74>

71. <https://dialogo-americas.com/articles/the-reinforcing-activities-of-the-eln-national-liberation-army-in-colombia-and-venezuela/> ;

<https://insightcrime.org/venezuela-organized-crime-news/eln-in-venezuela/>

72. <https://www.infobae.com/venezuela/2024/09/29/el-dictador-nicolas-maduro-expreso-su-solidaridad-al-grupo-terrorista-hezbollah-por-la-muerte-de-hassan-nasrallah/> <https://www.eltiempo.com/mundo/venezuela/cual-es-la-presencia-que-tiene-hezbola-en-venezuela-542747>

Una economía estrangulada

73. <https://www.portafolio.co/economia/crecimiento/asi-perciben-los-colombianos-la-situacion-economica-del-pais-617091>

74. <https://www.infobae.com/colombia/2024/08/06/cifras-del-gobierno-petro-confirman-por-que-la-situacion-economica-actual-de-los-colombianos-esta-peor-que-en-pandemia/>
75. <https://www.eltiempo.com/economia/sectores/colombia/crece-menos-que-la-region-mas-lenta-del-planeta-que-sugiere-hacer-el-vicepresidente-del-banco-mundial-3394210>
76. <https://www.youtube.com/watch?v=taGvg0sKWL0>
77. <https://www.larepublica.co/economia/estatal-ecopetrol-anuncia-nuevo-hallazgo-de-petroleo-y-gas-en-la-cuenca-del-putumayo-3676048>
<https://forbes.co/2024/03/01/negocios/ricardo-roa-presidente-de-ecopetrol-habla-resultados-ingresos-utilidades-2023>
78. https://www.lemonde.fr/planete/article/2023/12/13/la-colombie-premier-grand-pays-a-rejoindre-la-coalition-de-non-proliferation-des-energies-fossiles_6205589_3244.html

Tráfico de seres humanos

79. <https://colombia.as.com/actualidad/vicepresidenta-francia-marquez-viaja-a-africa-a-que-paises-llegara-n/>
80. <https://www.infobae.com/colombia/2023/12/20/crisis-migratoria-cuales-son-los-paises-africanos-que-pueden-ingresar-a-colombia-sin-visa/>
81. <https://www.rcnradio.com/bogota/video-crisis-migratoria-en-el-dorado-decenas-de-africanos-duermen-en-el-aeropuerto>
<https://www.eltiempo.com/bogota/ninos-extranjeros-abandonados-en-aeropuerto-el-dorado-ubican-a-sus-familias-837096>
<https://www.infobae.com/colombia/2023/12/20/no-son-solo-los-dos-ninos-habria-al-menos-setenta-africanos-atrapados-en-el-aeropuerto-el-dorado/> <https://www.vozdeamerica.com/a/migrantes-africanos-utilizan-colombia-en-transito-a%C3%A9reo-hacia-el-salvador-para-evitar-el-darien/7408785.html> <https://elpais.com/america-colombia/2023-12-21/la-cancilleria-colombiana-niega-que-haya-una-crisis-migratoria-en-el-aeropuerto-de-bogota.html>
82. <https://insightcrime.org/es/noticias/analisis/ola-trafico-humano-llega-colombia/>

Relaciones Internacionales

83. Presentación, in Colombia y la Asamblea General de las Naciones Unidas, 1946-2022, 362 p. F. de Mora / D. Medina, Ministry of Foreign affairs of Colombia:
<https://www.cancilleria.gov.co/sites/default/files/FOTOS2020/Colombia%20en%20la%20Asamblea%20General%20de%20las%20Naciones%20Unidas%201946%20-%202021.pdf>
84. Venezuela under Maduro and Colombia under Petro are in a fierce contest for such a haven for criminal organizations.

85. <https://www.eltiempo.com/politica/gobierno/el-historial-de-encuentros-bilaterales-entre-gustavo-petro-y-nicolas-maduro-3332074>

Ayuda internacional

86. <https://www.eltiempo.com/politica/gobierno/robo-de-espada-de-bolivar-criticana-mincultura-por-evento-conmemorativo-845271>
<https://www.infobae.com/colombia/2024/01/17/andres-forero-critica-que-mincultura-hable-del-robo-de-la-espada-de-bolivar-como-una-recuperacion/>
87. <https://www.kienyke.com/radar-k/pelicula-de-matarife-sera-proyectada-con-aval-del-centro-nacional-de-memoria-historica>
<https://www.rcnradio.com/colombia/presentan-queja-contra-directora-del-centro-de-memoria-por-divulgacion-de-la-pelicula>
88. To say that in school he was a brilliant student. Actually he was a good student but not excellent
https://www.youtube.com/watch?v=7B_6oZF8_DM As a member of the M-19, Petro had to keep an eye on the prisoners. He defecated in their food, which is why he is known as "el cacas" (the pooper). However, he has made up stories that have nothing to do with reality
<https://cnnespanol.cnn.com/2022/06/19/gustavo-petro-guerrillero-m-19-historia-orix-2> <https://www.lasillavacia.com/detector-de-mentiras/falso/otra-vez-petro-no-se-apodaba-el-cacas-ni-defecaba-sobre-secuestrados/>